



Hacienda perdió \$105.8 mil millones en litigios

DORA VILLANUEVA

En seis meses, el fisco mexicano ha perdido 105 mil 877 millones de pesos en instancias del Poder Judicial, por encima de los 73 mil 261.8 millones que en la primera mitad de año pasado resultaron en fallos a favor de los contribuyentes.

De acuerdo con los informes que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público entrega al Congreso, en la primera mitad del año han pasado por tribunales querellas correspondientes a 358 mil 35.8 millones de pesos, el monto es casi 100 mil millones más alto que el registrado en el mismo periodo del año pasado.

De esos recursos en litigio, el fisco perdió 105 mil 877 millones, dado que los fallos favorecieron a los contribuyentes: 43 mil 422.5 millones de pesos se perdieron en primera instancia; 38 mil 184.4 millones más en segunda y 24 mil 270.1 millones en sentencias definitivas. En los dos primeros casos, los contribuyentes aún pueden seguir el proceso. En el tercero, no.

En el caso opuesto, el SAT recuperó 231 mil 61.9 millones de pesos en tribunales. De ese monto, en vi-lo todavía se cuentan 115 mil 158.4 millones y 55 mil 385.3 millones de pesos, que sólo han pasado por primera y segunda instancia, respectivamente, por lo que su pago aún puede ser impugnado.

Por otro lado, los recursos ganados de manera definitiva alcanzan 60 mil 518.2 millones de pesos, reportó la dependencia. En tanto que 21 mil 96.7 millones quedaron en proceso nulo, por lo que en estos últimos el SAT conserva las facultades para determinar y, en su caso, cobrar los créditos impugnados.

Creció el monto recuperado

El periodo reportado en los informes de Hacienda coincide con el par de semanas en que Elektra, de Grupo Salinas, tuvo dos descalabros en tribunales de segunda instancia, como parte de litigios que corresponden a presuntos adeudos de hace más de una década.

En junio, Elektra perdió un amparo con el que buscaba evitar el pago de 18 mil 455 millones 467 mil 83 pesos por impuesto sobre la renta (ISR) del ejercicio 2013, deuda que a la fecha alcanza 24 mil millones debido a las multas y recargos; a este revés se suma otro, también en segunda instancia, por el pago de ISR, que se arrastra desde 2008 y que a la fecha alcanza casi 2 mil 11 millones de pesos.

Mientras el SAT ha ganado estos procesos que son parte de los más mediáticos, y la cartera de recursos en litigio es casi 100 mil millones de pesos más alta que el año pasado, el monto de dinero recuperado en las instancias judiciales aumentó 38.26 por ciento en términos reales; en tanto que el perdido lo hizo en 56.26 por ciento, muestran los documentos de Hacienda.